

Precio
de suscripción.

En Mahón. — 6 rs. al mes adelantados. — en los demás puntos de la Isla. 7 rs. — de a. trimestre, 24 rs.

El Menorquin.

Precio
de los anuncios.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. — Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahón, martes, 21 de Marzo de 1871.

Núm. 503.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redacción y Administración, calle del Norte n.º 4.
Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4 mañana.

Del periódico *Las Germanias*, copiamos las elocuentes palabras que pronunció el ilustre C. Emilio Castelar, en el local de la Universidad Literaria de Valencia la noche del sábado 11 del actual.

«Ciudadanos: siento en lo mas profundo del alma que lo avanzado de la hora, y la agitacion en que vivo estos días por las circunstancias extraordinarias que nos rodean, no me permitan estenderme, cual quisiera al dirigiros la palabra, sobre el tema capital base de este discurso, en el que voy a esponeros la conducta que debemos seguir ante las Cortes, ya que las noticias de esta tarde y las que recibo de otras provincias me hacen creer que tendré la alta honra de representar en el Congreso a Valencia, a Zaragoza y uno de los distritos de Lérida. Despues, como antes de la solución monárquica; despues de los acontecimientos porque hemos pasado, yo he de mantener siempre que la única solución que puede armonizar el orden con la libertad, que resume las aspiraciones modernas, se encuentra dentro de la forma de la república federal.

Conoceis bien la situación extraordinaria en que se encuentra nuestra patria, pues aunque no os lo dijera el estudio de la historia y de la política contemporánea, hay en vosotros un instinto soberano, una intuición especialísima para juzgar las cosas y los acontecimientos, nacido de vuestro genio, de vuestro clima, de vuestro cielo que os ha hecho figurar a cada paso en la historia inmortal de los acontecimientos con hechos gloriosísimos que os envidian otros pueblos. Vosotros bebisteis el plomo derretido con que el rey Pedro IV quiso castigar la resistencia de su pueblo. En vosotros nacieron las *Germanias*, esa gran epopeya de la democracia. Y aquí cerca, en vuestro mismo suelo se levanta la ciudad que Felipe V, el primer rey de la dinastía borbónica, quiso desarraigar de la tierra al par que desarraigaba las libertades del pueblo valenciano y castigaba su enérgica protesta contra la dinastía extranjera. Vosotros fuisteis guerreros indomables en la guerra de la Independencia, soldados incansables en la guerra civil, porque sabeis que no hay vida ni grandeza para los pueblos fuera de la atmósfera de la libertad donde respiran las almas.

¡Que grande, que antiguo es en esta tierra el amor a la libertad y a la patria! Si desde alguna de las alturas de esta ciudad tendemos los ojos sobre el bellissimo campo que la rodea, allí a la derecha descubrimos a Játiva, la ciudad victima de los reyes; si volvemos la vista hacia la izquierda descubrimos que casi al mismo tiempo que este suelo naciera, nació en su seno el amor a la libertad y a la patria. Allí se levantan las ruinas de Sagunto, cuyos muros cayeron, cuyas mujeres prefirieron morir en el incendio a entregarse al enemigo victorioso que les asediaba. Y ¡oh vergüenza! en nuestro tiempo hemos visto sustituido el nombre glorioso de *Sagunto* que llevaba una de nuestras fragatas por otro nombre extranjero. (Estrepitosos y prolongados aplausos.)

Vuestra calurosa protesta me indica cuanto habeis sentido la herida que os infirieron. Yo os prometo que esa protesta tendrá una voz en las próximas Cortes, voz que será oída en toda España y en Europa entera.

Descendiendo a otros puntos, debo deciros que el sentimiento nacional es el primero de los sentimientos del hombre; y con orgullo debemos hacerlo constar nosotros, que pertenecemos a una de las naciones mas gloriosas de la tierra, que no por haber nacido en ella debemos desconocer las glorias de nuestros padres. Nosotros contamos entre los escritores que nos envidia el mundo a Alfonso X, a Santa Teresa, a Calderon; entre nuestros inmortales pintores, a Ribera, Juan de Juanes, Murillo y Velazquez; y a mil y mil genios asombro de las gentes. Nuestra patria protestó contra Roma cuando todos los pueblos se sujetaban a su coyunda de hierro; se embelleizó con el arte de los árabes y con la libertad de pensar, cuando Europa se retorcia bajo el látigo de la teocracia y la amenaza del juicio final; dió antes que ningun otro pueblo la semilla de la democracia moderna en las comunidades y en las Cortes. Nuestros marinos y nuestros guerreros recorrieron el Oriente y vencieron a Francia, a Alemania, a Italia y Grecia, y no cabiendo ya nuestra gloria en el mundo, hubo Dios de ensanchar el planeta de tal suerte, que allí donde las olas iban a chocar, allí encontraban la bandera española. Y ese mar parecia, aprisionado por nosotros, la esmeralda que adornaba nuestras sandalias, mientras que el sol era el brillante topacio engarzado en nuestra corona.

¡Quién habia de decir que aquellos mismos que se consideraban honrados cuando los aceptábamos como *condotieri*, aquellos cuyos dominios apenas se descubrian en el mapa de nuestras conquistas, aquellos cortesanos de todos los poderosos, habian de venir por no sé qué milagro de la alquimia a ser nuestros dueños! En esta tierra de los héroes, de los artistas y de los sabios, que con sus hechos han fatigado la historia, no se ha encontrado un solo hombre capaz de ejercer la primera magistratura, a quien entregar el timon de la patria, y hemos elevado a la primera de las dignidades nacionales un príncipe que ni aun se ha tomado el trabajo de nacer en nuestro suelo.

He aquí lo primero que debemos averiguar en las próximas Cortes: si el pueblo confirma ó no confirma esta elección; y despues de esto veremos si la nación se decide a reformar por medios pacíficos y legítimos el Código fundamental, sustituyendo las combinaciones del doctrinarismo estinguído en la conciencia universal de los pueblos, por la forma republicana.

¿Creeis posible la resurrección del muerto absolutismo? Todos sabeis la suerte de nuestra patria bajo este régimen. La nación que, luchando al lado de sus reyes, le habia arrebatado las cartas pueblas, la nación de los parlamentos, rica en industria, en arte y en ciencias; la nación guerrera y conquistadora, cuando Padilla sucumbió en Villalar, supremo momento en que el cielo en-

negrecido y lluvioso lloraba nuestra desgracia; cuando Lanuza murió en los fueros que garantizaban nuestras libertades, solo se dibujó en nuestra historia la triste sombra de Felipe II, tendiendo su descarnada mano sobre España como una red de araña que sujetaba a los pueblos. El pincel y la espada cayeron por el suelo, y los agricultores de Granada y Valencia fueron arrojados al Africa, saliendo con ellos todo lo que pensaba y sentia, y solo quedaron, desde los Pirineos hasta Cadiz, sobre el cadaver de la patria algunos frailes y ocho millones de hambrientos, para demostrar como mata y pudre el feroz absolutismo. (Entusiastas aplausos.)

¿Creis posible la restauración de la última dinastía? Yo acostumbré a combatir siempre a los poderes vivos, y por respeto no hablaré con ensañamiento de los poderes muertos. La historia que es la clínica donde se estudian las enfermedades y los males de la sociedad, nos enseña que no hay restauraciones sino en épocas de dolor y de ignominia, y que siempre son fugaces, y es que su raíz puede brotar un instante, pero muere bien pronto, porque al salir de nuevo a la luz es escupida por la conciencia universal. (Aplausos.)

Si no queremos, pues, que continúe el desorden el despilfarro de la Hacienda, la sed de honores que existe en el pecho de los antiguos demócratas, la corrupción electoral, las calimadades, las injusticias, las angustias que nos devoran, no hay mas remedio que establecer el gobierno de la nación por si misma, concluyendo con los sofismas de los tiranos, con los sofismas de esos falseadores de la democracia, y que empiecen en España, en Iberia, en Europa toda, las grandezas que nos enseñan los Estados-Unidos, gracias debidas al establecimiento de la república federal.

El orador, despues de combatir los temores que algunos abrigan de que al establecimiento de la república acompañe el desbordamiento social, compara sus instituciones con las que hoy nos rigen; los antiguos corregidores, con los alcaldes populares; los consejos de provincia, con las asambleas provinciales; y se promete que con la república, en vez de gobernadores improvisados que desconocen los usos, costumbres y necesidades del país, se elegirían, respetables mandatarios que rigiesen los departamentos. Entrando despues a examinar el principio hereditario, continúa de esta suerte:

«Triste es entregarse, entregar la patria a un ser desconocido. Conocíamos al monarca elegido por las Cortes, pues la fama nos habia ya dicho la triste derrota de Custozza; ¿pero que serán sus descendientes? Registrad la historia, y vereis como han concluido todas las monarquías hereditarias. Vereis como la herencia ha hecho degenerar a las familias mas ilustres. No hay una sola de ellas que no haya concluido de una manera terrible. La dinastía de Sancho el mayor de Navarra, fué a espirar de una manera vergonzosa en la reina doña Urraca. La de D. Alfonso VII de Borgoña perece de un modo lastimoso en los campos de Utiel. La misma dinastía de Trastámara, que contaba en su genea-

logía monarcas tan ilustres como los reyes católicos, espira en la desgraciada reina Juana la loca. La casa de Austria que comienza por el batallador Carlos I, viene a concluir en esa momia preñada de escrúpulos que se llamó Carlos II el hechizado; y el respeto á la desgracia me impide deciros como erminó la dinastía de Borbon. (Bravos y aplausos.)

¿Comprendeis nada mas horrible que ese principio hereditario que deja la nacion entregada a las miserias de una familia? ¿Cuantos horrores no guarda la historia engendrados en las alcobas de los reyes! Nadie puede escuchar sin estremecerse los episodios de la sangrienta lucha sostenida por nuestros padres desde 1808 a 1814. Nuestros bosques se convirtieron en una inmensa pira que iluminó a la Europa; nuestras ciudades quedaron reducidas a cenizas, nuestros guerreros perecieron en el campo, enrojeciendo los rios con su sangre; el águila imperial clavó sus garras en el hígado y el corazon de nuestra patria, y todo ¿por qué? porque la impura Maria Luisa abrió el camino de los Pirineos a los franceses, por dar a su favorito la corona de los Algarves, que tanto puede la lasciva de una reina! (Nutridos aplausos.)

Hé aquí por qué queremos la sustitucion de la monarquía por la república. Me direis que con ella viene á la vida un nuevo elemento social, el elemento trabajador. Es cierto, y con ella nada pierde la sociedad, nada pierde la familia, nada pierde la propiedad. El trabajador que cultiva la tierra, que mueve la máquina, que lleva sobre sus hombros el peso del mundo, debe alcanzar la direccion de sus propios negocios y ser lo que ser no pueden los parásitos y los ociosos. Ha concluido ya el tiempo de la fuerza y de la barbarie. El mismo emperador de Alemania, embriagado por sus triunfos que no tienen iguales en la historia, si en el fondo de su alma tuviera un oído, podría escuchar las terribles maldiciones de la humanidad, mientras que Fulton y Francklin, el que encerró el vapor en la caldera, el que aprisionó la chispa eléctrica y tendió el hilo en el Océano para unir dos continentes; los héroes todos de la democracia; los santos mártires de la libertad, mueren sin hacer derramar una sola lágrima y sus sepulcros se ven coronados por las bendiciones de la historia. (Ruidosos aplausos.)

En otro tiempo era mas noble el que mas mataba; hoy el que mas vivifica. El labrador que siembra y recoge la cosecha. El obrero que tiñe la fibra que ha de trocarse en tela que cubra nuestra desnudez ó en vela que empuje la nave del comercio, el que pone el color en la papeleta y la letra en el molde de la imprenta, que lo trasfigura todo repartiendo la copa de la vida por todos los lábios, pues la tierra sin trabajo es un erial de espinas y el trabajador, el sacerdote que levanta el planeta como una nueva hostia, y acerca á Dios el inmortal pensamiento de la humanidad. (Aplausos.)

Por eso, no solo queremos la redencion política, social y económica del trabajador, sino su redencion completa en todo cuanto sea compatible con la libertad y la justicia, su emancipacion, porque son los continuadores de la obra de Dios y, sacerdotes de la creacion, dan vida á todas las venas sociales.

No es posible que vosotros puesta la mano sobre vuestro corazon y vuestra conciencia, creais que es justa la desigualdad presente. No es justo que el pescador se vea privado de tender sus redes en el ancho mar, sino quiere que le arranquen del hogar para llevarle al servicio forzoso. No es justo

que la madre pobre que ha parido con dolor á su hijo, como las madres de los grandes, que le ha regado y hecho crecer con sus lagrimas, tiemble al verle llegar á la edad hermosa de veinte años, en que se lo arrancan de su lado, mientras la gran señora libra al suyo por seis ú ocho mil reales que es menos de lo que le cuesta el caballo de su coche. (Aplausos prolongados.)

Es necesario que las grandes injusticias concluyan, que se funden los derechos individuales primero, y la democracia despues, pero la verdadera democracia, no la que esta hoy en uso y que es como el cristianismo de Judas al de los verdaderos cristianos. La democracia de los monárquicos nos ha entregado a los enemigos, y nada os digo de los progresistas que considero como á un inocente rebaño que se apacienta tranquilamente en los prados de Saboya. (Grandes, atronadores y entusiastas aplausos.)

Pero se dice que la forma republicana seria peligrosa por el desbordamiento de las muchedumbres. Valencia ofreció un ejemplo práctico de la cordura del pueblo en los nueve dias que estuvo levantada en armas. ¿Quién puede exigirle responsabilidades á un pueblo que ha de entrar en las casas para convertirlas en fortalezas y vé caer sobre sus techos las bombas enemigas? Y sin embargo, ¿qué hizo ese pueblo? Contestar á todas las calumnias con su honradez, su valor y su patriotismo. La Providencia quiere que todos los grandes hechos históricos sirvan para desvanecer las injusticias, y aquel sirvió para hacer comprender que el pueblo republicano solo quiere conservar su libertad y su dignidad.

Hay algo mas terrible. Se nos culpa de ser enemigos de las creencias, á nosotros que sostenemos que la conciencia solo puede ser inspirada por la fé, y que no es posible que un rey, que un magistrado, que un verdugo impongan esa fé. Esto ha dicho el Evangelio; esto han repetido los Padres de la Iglesia; esto mismo decian desde el fondo de las catacumbas los primeros cristianos, cuando se negaban á sacrificar su conciencia á los ídolos del César. Nosotros decimos que la religion es un asunto privativo del alma, y que el hombre que se atreve á violar el templo, á amordazarla idea, á perturbar el culto, es peor que un asesino, porque es un asesino moral. Practicad el culto; entregaos con fé á la religion que os dicte vuestra conciencia, porque en el cielo inmenso de la república caben todas las religiones, como en el firmamento caben todos los astros. Para muchos la fé es el angel custodio que santifica el hogar, que inspira las artes, que idealiza el pensamiento y nos dice que en el sepulcro no seremos una sombra que se desvanece ó un puñado de polvo que se enfria, sino que cual las mariposas que en Abril rompen la crisalida y se arrojan al espacio, el alma podrá remontarse mas allá de la esfera para perderse en el infinito y encontrar el amor tambien infinito que necesita el corazon humano. (Entusiastas aplausos.)

Pero lo que no es ni puede ser religion son las persecuciones, ya se hagan un dia en nombre de Mahoma, que sacrificaba diez mil cristianos en Granada, ó ya arrojen á los moriscos de Valencia y de toda España para ir á morir de hambre en las costas africanas. Y, sobre todo, Cristo, el vencido por los Césares, la víctima de los reyes y de sus falsos jueces, el calumniado de los teócratas y de los fariseos, el sacrificado por los enemigos de la conciencia libre, el pobre trabajador, el hijo del carpintero, el que solo reconoció por rey á nuestro Dios en los cielos, ¡ah! era el demócrata,

era el republicano, que consagró su vida y selló con su muerte la causa de la igualdad, y de la fraternidad entre los hombres. (Frenéticos aplausos.)

Las calumnias de nuestros enemigos se estrellarán contra la conducta digna y entera de nuestro partido, y al hablaros respecto de ella, debo aconsejaros, como norma de conducta: primero, obediencia á las órdenes del partido; y segundo, union entre todos sus individuos como si tuviesen una misma alma, para que al combatir contra el enemigo que esta enfrente, no tengamos el dolor de sentir la herida que se nos infiere por el costado. Comprendo, que en los partidos como en las familias existan incompatibilidades de carácter, pero debe hacerse algun sacrificio por el bien de todos. Es necesario no dividirse con fórmulas vacias, como las de transigentes é intransigentes; no dividirse entre hombres pensadores y hombres de accion. El pensamiento sin la accion es una teoria. La accion sin el pensamiento, sin la idea que la llene y dirija, es la anarquía.

Así lograremos que prevalezca la forma de gobierno á que aspiramos. No he creído nunca que pueda volver la reaccion de los tiempos pasados, como no he creído en las brujas. La mayoría es liberal en España, y la mayoría de los liberales son republicanos. ¿Qué son los reyes? No son ya los antiguos dioses que veian nacer y morir á las generaciones á la sombra de su corona. Hoy no son mas que los gefes de un partido. D. Carlos es el gefe del partido clerical. Doña Isabel y D. Alfonso los gefes de la aristocracia y del moderantismo. El duque de Montpensier el gefe de la union liberal, union que se ha visto abandonada por muchos de sus secuaces, como nosotros nos hemos visto abandonados por muchos demócratas. Y otros reyes son los gefes honorarios de partidos que no quiero nombrar. De aquí, que cada uno solo pueda mandar en su partido, sin que los demas quieran ni aun jurarlo.

En cambio, en los gobiernos electivos toman parte todos los partidos de la nacion, y la república es el único de los gobiernos nacionales que puede establecerse. Así vemos que en la nacion vecina, mientras los republicanos procuraban resucitar el cadáver que les legó el imperio combatiendo en los campos de batalla, los monárquicos intrigaban para penetrar en la Asamblea, de la que forman mayoría. ¿Creeis acaso que podrá resucitar la forma monárquica? No, porque todos sus reyes, lo mismo Enrique V, que el conde de Paris y Napoleon, suscitan odios de partido, y solo la república puede cobijar á los franceses como un gobierno nacional.

Por esto, los hombres que se empeñaron en traernos un monarca, no dieron muestras de ser grandes políticos. En estos momentos sentimos las mismas necesidades de ayer, necesidad de orden, de paz, de economías, de libertad, de verdadera democracia, que es la República federal.

Los que nos juzgan incapaces, calumnian á la generacion presente; calumnian á esa juventud, de la que dicen que tiene las alas rotas, y que sus deseos solo se arrastran por el lodo de la tierra, sin que aspire á levantarse para legar un nombre á la historia. En otros siglos, al abatimiento y á la postracion, siguieron momentos de gloria para España, y á través de las nubes presentes, se distingue ya como lluvia de fuego la dichosa aureola de nuestro tranquilo porvenir.»



CRONICA LOCAL.

Anteayer llevóse a cabo en el Teatro la anunciada reunion republicana.

Numerosísima como de costumbre, y digna como siempre, fué la concurrencia.

El C.º Teodoro Ládico, que eligiera el partido por segunda vez para representarlo en las Cortes, pronunció un elocuente discurso frecuentemente aplaudido.

La conducta levantada y honrosa que han observado nuestros correligionarios en las pasadas elecciones, fueron objeto de la mas ardiente gratitud, y de los mas sinceros elogios, por parte del C.º Ládico.

Tambien versó su discurso acerca la importancia de las elecciones de estos dias, que como era de suponer, despertó grande entusiasmo entre los concurrentes.

Felicitamos, pues, á nuestro partido y al C.º Ládico, por haber demostrado en todas ocasiones, que estamos al alcance de nuestros derechos y nuestros deberes.

En las reuniones públicas, por numerosas que sean, la fuerza armada es una ridiculez, que deja muy mal parado al que la movaliza, puesto que *el tiro sale siempre por la culata*. En la del domingo no tuvimos el disgusto de ver fusiles, ni otras armas.

En estas elecciones, nuestro partido dará un ejemplo de espontaneidad y orden acostumbrado, acudiendo compacto á las urnas.

¡Vengan diversiones!—La Sociedad dramática del Circo Mahonés volvió á reanudar sus funciones el último domingo, suspendidas hacia dos semanas, á causa de las elecciones de diputados á Cortes. Púsose en escena el drama del teatro francés *La hermana del carretero*, y el divertido sainete *El Fuera*.

La sociedad «El Capricho» dá esta noche en el casino del Olimpo su quinta funcion ordinaria, ejecutándose la comedia en tres actos del repertorio moderno español, titulada *El cuello de una camisa*, y el juguete cómico en un acto *Un joven audaz*.

Ayer, á pesar de continuar el tiempo algo borrascoso, salió para los puntos de su itinerario el vapor-correo *Menorca*.

A las doce y media de la mañana del domingo salió para Ciudadela D. Antonio M. de Orleans, duque de Montpensier.

Segun se nos ha dicho, la empresa de coches fúnebres ha hecho construir un nuevo coche para los adornos de tercera y cuarta clase.

CULTO CATORICO.

Santo de hoy.

San Benito abad y fundador.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Belen.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Despachados el dia 20.

Para Alcedia y Barcelona, vapor-correo esp. Menorca, de 128 t., cap. Antonio Victory, con 22 trip., 25 pas., la correspondencia y varios efectos.

Para Ibiza, laud esp. Angela, de 18 ts., p. Domingo Navarro, con 5 trip., 1 pas., habas y otros efectos.

Sorteo 12.—A continuacion damos la lista de los números premiados de la lotería del Establecimiento de Misericordia de esta ciudad, correspondientes al citado sorteo, del que se han espendido 4400 billetes.

Suertes. Escudos. Suertes. Escudos. Suertes. Escudos.

24	5	2240	3	3312	10
311	225	2266	5	3316	5
506	5	2292	3	3319	5
537	3	2375	5	3625	3
552	5	2377	E8	3735	E8
573	15	2438	5	3985	3
657	25	2460	50		
700	3	2481	3	4078	3
997	10	2512	E8	4120	10
		2641	15	4252	5
1257	E8	2667	5	4285	3
1323	10	2752	15		
1535	3	2756	E12		
1562	3	2758	E8		
1591	5	2807	E8		
		2890	3		
2130	10				
2134	3	3095	E5		
2139	10	3168	3		
2169	10	3283	3		

Varietades.

EL ALTO EMPLEADO.

¡Aja! ¿Está aquí mi secretario? Me alegro de que haya sido puntual.

—Como V. me está diciendo cada dia «mañana trabajaremos...»

—Sí, desde que tomé el destino! pero ya lo vé V.: nunca nos dejan hacer nada. Afortunadamente hoy nos queda tiempo. Vamos á ver: ¿se enteró V. de mis notas? Porque esta es la hora que ni conozco mi negociado, ni sé si va bien, ni si hay que reformar algo... ni en mi vida me habia ocupado de semejante cosa. Con que, vamos á ver; ¿estaba V. haciendo algo?

—Acababa de leer la correspondencia.

—¡Ah, sí! ¿Cuántas cartas han venido hoy?

—Setenta y tres.

—¿Importantes?

—Setenta y dos pidiendo destinos, ocho solicitando traslaciones, y una de su primo de Vd., que desea que le envíe Vd. semilla de espárragos escogida de Aranjuez.

—Bien. ¿Y las otras?

—Las otras dos... la una es una queja de un auxiliar contra el gefe de su oficina, que es padastro suyo, y la otra es de la muger de un peon, que dice que castigue usded á su marido, que no se porta bien con ella.

—Mire Vd. A los firmantes de las cartas que piden destinos, deles Vd. esperanzas hasta que hayamos salido de las elecciones. Las demás... ¡Ah! La de mi primo contéstela Vd. hoy, diciéndole que el domingo sin falta recibirá la semilla. Hágame Vd. el favor de comprarla por ahí. Ahora deje Vd. todo esto; vamos á enterarnos de algo del ramo.

Entra el criado. — Señorito... una carta.

—¿Por qué no decia Vd. que estaba fuera?

—Es del señor ministro.

—A ver (lee). «Necesito que haga V. un hueco para tres recomendados, son parientes del elector que goza mas influencia en mi provincia, por donde se ha de presentar candidato mi hermano. Firmaré hoy mismo las credenciales. Ahí van nombres

y sueldos.»

—Demonio... Vamos á ver en el índice de los empleados de doce mil reales. Ayúdeme V. á buscar los que tengan menos recomendaciones.

—Por lo pronto podríamos quitar á este...

—¿A ver? ¡No, infeliz!

—Como no tiene recomendacion al márgen....

—Precisamente por eso. Este es tambien recomendado por el ministro.

—Como aquí no veia yo seña alguna.

—¡Por lo mismo! Así no consta nunca...

—Comprendo.—Pues no hay á quien quitar. Mire V. uno tras otras: siete recomendaciones; once recomendaciones; ocho recomendaciones; trece recomendaciones; nueve....

Entra el subsecretario.—Buenas noches.

—Hola, amigo.

—Ahora veremos si lo eres mio.

—¡Me gusea tu duda!

—Nada, nada; obras son amores. A ver como me colocas á un chico, hijo de un buen liberal y muchacho muy listo, que por ligero de cascos se ve en mala situacion...

—Chico aunque no lo creas, no puede ser.

—¿Como no? ¡Queriendo tu!

—Mira, el ministro me pide tres plazas y no se á quien quitar para servirle.

—Pues de todos modos tendrás que quitar á tres, quita cuatro; ea. Y que no me saques al chico de la capital, que tiene en las afueras una huerta y no quiere perderla de vista.

—Pero hombre si no puede ser.

—¡Marrullero! Tampoco podia ser que tu salieras diputado; pero como yo era gobernador y quise que lo fueras, no hubo imposible. Con que no quiero robarte el tiempo. Adios.—¡Ah! mañana por la mañana envíame la credencial á la oficina. Que sea de doce mil, ya que escasea el género; ya ves que no te pido milagros. Adios...

Entra uno.—¡Oh, señor subsecretario! No se vaya Vd. se lo suplico. Buenas noches, señores. Ayúdeme V., señor subsecretario, á aplacar á ese amigo para que me coloque á una persona dignísima; á un chico que se ha visto muy bien, y hoy el pobre.... Ha sido siempre liberal: sensato pero liberal. Con que á ver si entre todos hacemos algo por él.

—Ahora mismo me pide el ministro tres plazas y no puedo dárselas!

—Vaya, que si Vd. quiere....

—Pero si no hay vacantes. ¡Esto es horrible!

Mire V., mi recomendado es tan liberal... y luego es un chico que le hará á V. quedar bien.

—Pero si...

—Sabe francés, algo de dibujo, estudió matemáticas....

—Todo esto no sirve para el ramo.

—Es que sabe un poquito de latin.

—Tampoco hace falta.

—Y ya digo, se ha visto muy bien y es liberal. Ayúdeme V. á rogarle señor subsecretario.

—Si me acaba de desairar á mi tambien que venia por lo mismo (aparte.) Cuidado, que espero la credencial mañana á las doce.

Entra el criado.—Señorito. De parte del señor Ministro, que le espera á V. en seguida.

—¡Voy! Esto no es pañar. Recoja V. todo señor secretario, y mañana trabajaremos.—ROBERTO ROBERT.

ÚLTIMA HORA.

Ayer, todas las mesas del distrito quedaron, sin la mas mínima oposicion, á favor de los republicanos. No hubo de consiguiente el entusiasmo que era de esperar. No confien por esto nuestros correligionarios, y acudan á las urnas cuantos posibles sean, á fin de anondar, en caso de lucha, á nuestros contrarios.

En todo el distrito, sin embargo, emitieron su voto mas de 800 republicanos.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo á lo prevenido por Real Decreto de 14 febrero último, las elecciones de Diputados provinciales deben tener lugar en Barcelona y las Baleares los días 20, 21, 22 y 23 del actual.

Al efecto el distrito municipal de esta ciudad para estas elecciones se halla dividido en tres distritos electorales y éstos en dos colegios cada uno, como á continuación se expresa:

Primer Distrito.

Primer Colegio.—Casas Consistoriales de Mahon.—Comprende las calles y plazas siguientes: plaza de la Constitución, callejon de la Plaza, calle Nueva, del Angel, plaza del Retiro, calle Portal de mar, del Sto. Cristo, del Arco, Puente Castillo, Alonso 3.º, Conquista, de la Libertad, S. Roque, Iglesia, Hannover, Rosario, Buen aire, Alayor, Alba, plaza de S. Francisco, calle de S. Gerónimo, S. Jaime, del Rector, de Riego, San Antonio, Arraval, Horno, de los Negros, del Sol, Alameda, S. Clemente, Sta. Escolástica, Mercadal, Montañes, Sta. Victoria, Cifuentes, Ramis, y Compañía de Tramontana.

Segundo Colegio.—Casa Rectoral de San Clemente.—Compañías de Algendar, Musup-tá, Binidali y Tornaltí.

Segundo Distrito.

Tercer Colegio.—Hospital de Caridad.—Comprende las calles y plazas siguientes: plaza de la Esplanada, calle del Molino, del Pino, Moreras, Bastion, S. Bartolomé, Luna, S. Alberto, Cos de Gracia, Estrella, S. Jorge, S. José, Deyá, plaza Arravaleta, calle de Gracia, S. Gabriel, calle Arravaleta, plaza del Carmen, Pescadería, Espartero, Claustro del Carmen, calle del Norte, de Pescadores, Anunciay, S. Fernando, Comercio y Orfila. Compañías de Norias y Molinos y de S. Olivar.

Cuarto Colegio.—Casas Consistoriales de Villa-Cárlos.—Pueblo de Villa-Cárlos y compañías de Biniatop y Toraxer.

Tercer Distrito.

Quinto Colegio.—Celda prioral del Carmen.—Comprende las calles y plazas siguientes: plaza de la Miranda, S. Roque, S. Sebastian, S. Nicolas, Sta. Cecilia, la Concepcion, Sta. Ana, Sta. Teresa, Sta. Catalina, Sta. Rosa, del Carmen, Sta. Eulalia, San Carlos, S. Guillelms, S. Elias, Castillo, S. Pablo, S. Juan, la Plana, Padilla, Progreso, S. Lorenzo, S. Luis Gonzaga, S. Cirilo, Ramirez, Campamento, S. Manuel, San Andres, Rampas de la Marina, Anden de Levante, Cuesta Vieja, Calafiguera.

Sexto Colegio.—Casa Rectoral de S. Luis.—Pueblo de S. Luis y compañías de Bini-fadet, Consell, Torret y Biniparrell.

Cada distrito nombrará un diputado provincial. Los trámites de esta eleccion son los mismos que previene para Diputados á Cortes la ley electoral vigente.

Los electores del primer colegio concurrirán á emitir sus votos en las Casas Consistoriales de esta Ciudad.

Los electores del segundo colegio en la casa Vicaria de San Clemente.

Los electores del tercer colegio en los corre-dores del Hospital de Caridad.

Los electores del cuarto colegio en las Casas Consistoriales de Villa-Cárlos.

Los electores del quinto colegio en el Claustro del Carmen.

Y los electores del sexto colegio en la Casa Rectoral de San Luis.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de los electores de este distrito.

Mahon 12 de Marzo de 1871.—El alcal-de 1.º—G. Escudero.

PARA VENDER.

Lo está un pedazo de tierra de cinco cuarteras en Bellvé Nou, del término de Alayor. Informarán calle de Cifuentes n.º 49. 3

Ventaja extraordinaria á consecuencia de la guerra en Francia.

Mr. GAUDENS PRADERE, ventajosamente conocido en este pais, tiene el honor de informar á este respetable público, que además del grande y variado surtido de géneros que pone en venta, puede cederlos á precios sumamente bajos é inferiores á los de coste de fábrica, en razon de haberlos recibido últimamente de las principales fábricas de Lyon, Amiens, Lille, Ruan, St. Etienne, St. Quentin, Cholet, las cuales le han vendido sus géneros con rebajas inmensas, en vista de las circunstancias que está atravesando la Francia.

Lista de los géneros.

Lienzos de hilo de todas clases y de todos anchos, tejidos á mano, desde el infimo precio de 5 reales hasta 50 reales cana.

Mantelerías hilo, granito y adamascadas, para 6, 12, 18 y 24 cubiertos, desde 48 hasta 800 reales.

Pañuelos de hilo para caballeros desde 12 reales hasta 200 reales docena.

Toallas y servilletas de todas clases, cuellos y puños para caballeros y señoras.

Artículos de óptica.

Anteojos y lentes de todas clases con cristales de superior calidad y de roca, desde 8 hasta 100 rs. vn.

En ellos se ha introducido una gran rebaja, á causa de haberse deteriorado sus monturas.

Gemelos para teatro y marina.

Estuches de todas clases.

Se componen toda clase de anteojos y lentes.

Despacho, calle Nueva n.º 19.

Tambien se pasará á domicilio.

El Sr. Forteza, platero mallorquin, acaba de llegar á esta con un gran surtido de géneros de su arte, como aderezos, brazaletes, pendientes, sortijas, medallones, collares, cadenas para caballeros y señoras, relojes, y una porcion de artículos de todo gus-

to y novedad; el cual los ofrece á sus muchos parroquianos y demás personas que se dignen honrarle.

Vive calle del Castillo, fonda de Jaques. Tambien pasará á domicilio, para las personas que lo deseen. 3

VENTA.

A voluntad de sus dueños se venden las casas número 43 de la calle del Castillo y n.º 25 de la calle de Padilla, antes de la Reina.

Dicha venta se verificará en subasta privada el dia 28 del actual, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, calle del Rosario n.º 20, quien admitirá las proposiciones que se presenten en pliego cerrado hasta dicha hora, en la cual se abrirán las que se hubieran presentado, á presencia de los interesados que concurran al acto, adjudicándose el remate al mas ventajoso postor. No se admitirá ninguna proposicion que no cubra el tipo de 1000 duros por la casa de la calle del Castillo y de 425 duros por la de la calle de Padilla.

El pliego de condiciones con arreglo al cual se verifica dicha venta, obra en poder del referido Notario. 19-21-22-26-27-28

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda particula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

Tip. de Fábregues, hermanos.—Mahon, 1871.